

**PSOE**

# DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA



# 1

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA GARANTIZAR LOS DERECHOS DE LA INFANCIA.

**PSOE**

LOS DERECHOS DEL NIÑO, UNA PRIORIDAD EN TODAS LAS POLÍTICAS PÚBLICAS.

Reclamamos un Pacto de Estado por la Infancia a través del cual todos nos impliquemos para avanzar en la protección de los derechos de la infancia: partidos políticos agentes sociales, administraciones públicas, empresas, familias, niños, niñas.

El pacto deberá establecer los mecanismos necesarios para que todas las políticas públicas tengan un enfoque basado en los derechos de la infancia.

Uno de los ejes centrales del pacto debe ser la lucha contra la pobreza y por la inclusión social de la infancia. La pobreza infantil es un problema social que perpetúa las desigualdades sociales y que compromete el futuro de la sociedad. Es necesario abordarlo de manera contundente, a través de compromiso entre todos los actores y fuerzas políticas y sociales para asegurar la unidad y continuidad de los esfuerzos y el cumplimiento de los objetivos de prevención y lucha contra la pobreza, como compromiso de país.

Para asegurar la eficacia de Pacto deben establecerse metas, indicadores de seguimiento y una evaluación pública periódica de sus objetivos, con la participación de los partidos políticos, de los agentes sociales y de los propios niños (en la forma en que sea oportuna y adecuada).

Un referente sería el Pacto de Toledo, un compromiso al máximo nivel para proteger de forma colectiva a un grupo social, el de las personas mayores, cuya atención se consideró prioritaria por encima de las ideologías e incluso del contexto económico, y cuyo bienestar se asumió como tarea conjunta de toda la sociedad. Todo el arco parlamentario, junto con los agentes sociales, hizo frente común para defender que un sistema público de pensiones debe orientarse principalmente a la reducción del riesgo de pobreza entre las personas mayores y garantizar el mantenimiento de su nivel de vida.

Pedimos que se haga un esfuerzo similar para la infancia. Porque el valor social de niñas y niños va mucho más allá del ámbito doméstico; son un asunto de sus familias, pero también de la sociedad en su conjunto. Porque sin ellos no hay futuro.

*hacer*  
compromiso  
con la infancia

# 2

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA INVERSIÓN EN LA INFANCIA.

**PSOE**

BLINDAR LAS PARTIDAS PRESUPUESTARIAS PRIORITARIAS DESTINADAS A LA INFANCIA.

Tal y como señala el informe del Comisario para los Derechos Humanos del Consejo de Europa, tras su visita a España, los niños y las niñas se han visto desproporcionadamente afectados por los recortes en los presupuestos sociales, de salud, de educación y la disminución de las prestaciones familiares.

Estos programas presupuestarios nunca deberían haber sufrido tan graves recortes. Especialmente duros fueron los de los Presupuestos de 2012, que situaron las principales partidas sociales en cantidades insuficientes, que los sucesivos Presupuestos se limitaron a mantener.

Mientras que en 2011 el gasto social era de un 58%, en 2015, es del 53,9%, más de cuatro puntos porcentuales de disminución, cuando el riesgo de pobreza o exclusión social de los niños y niñas en nuestro país supera ya el 30%.

Es necesario revertir con urgencia la situación creada y proteger las partidas presupuestarias prioritarias destinadas a infancia, blindando la inversión en sanidad, educación y servicios sociales.

Por otra parte, es necesario hacer un seguimiento de la inversión en infancia, y para hacerlo posible hay que realizar la identificación y seguimiento en presupuestos estatales y autonómicos de las partidas destinadas a la infancia y su evolución.

# 3

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA

### DEFINIR OBJETIVOS DE PAÍS COMPARTIDOS POR TODAS LAS ADMINISTRACIONES

PSOE

COORDINADOS MEDIANTE UN NUEVO PLAN ESTRATÉGICO NACIONAL DE INFANCIA Y ADOLESCENCIA. APROBACIÓN, POR LA VÍA DE URGENCIA, DE UN PLAN DE LUCHA CONTRA LA POBREZA Y LA EXCLUSIÓN SOCIAL DE LA INFANCIA.

Concretar objetivos de mejora con indicadores y optimizar procesos para la participación de la infancia y la sociedad civil. Evaluación periódica del Plan. Implantación a través del Sistema De Servicios Sociales y con la colaboración del Tercer Sector.

El vigente Plan Estratégico Nacional de Infancia y Adolescencia, es un catálogo de buenas intenciones, una recopilación de las medidas ya existentes a cargo de todas las administraciones. En definitiva, no ha supuesto ningún avance y ninguna nueva inversión.

Es necesario modificarlo por insuficiente e ineficaz y realizar un esfuerzo por incrementar los recursos necesarios, tanto humanos como materiales, que son imprescindibles para que arroje los resultados esperados.

Reclamamos también una selección más estratégica de propósitos y medidas, definición de objetivos, indicadores de los efectos sujetos a plazos, y mejores procesos para la participación de los niños y la sociedad civil; así como un informe de evaluación anual que permita conocer el grado de cumplimiento de los objetivos del Plan.

Como medida urgente, se debe aprobar un Plan de Lucha contra la pobreza y la exclusión social de la infancia, con la financiación necesaria

# 4

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA QUE NINGÚN NIÑO VIVA EN FAMILIAS SIN INGRESOS

PSOE

NUEVO SUBSIDIO PARA FAMILIAS CON HIJOS CUYOS PROGENITORES ESTÉN EN DESEMPLEO. QUE NINGÚN NIÑO VIVA POR DEBAJO DEL UMBRAL DE LA POBREZA, COMO HORIZONTE.

Mejorar la orientación de los programas de apoyo a las familias y los servicios de calidad dando prioridad a los hogares de rentas bajas con hijos, para garantizar la eficacia y la progresividad de las transferencias sociales.

Durante la etapa de Gobierno del Partido Popular se ha debilitado considerablemente el sistema de protección social frente a situaciones de dificultad de las familias provocada por la falta de empleo.

La prestación contributiva por desempleo ha sufrido importantes recortes. También se ha expulsado a miles de parados de la cobertura del subsidio por desempleo y se ha restringido el ámbito de actuación de la Renta Activa de Inserción. La tasa de cobertura por desempleo ha conocido, en la actual legislatura, las cifras más bajas de su serie histórica.

Hay que revertir esta situación. Y como primera y urgente medida, es imprescindible aprobar la extensión del subsidio por desempleo para los parados de larga duración con cargas familiares, con una cuantía del 80% del IPREM, incrementado en 100 euros por hijo a cargo.

# 5

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA FORZAR LAS PRESTACIONES FAMILIARES.

PSOE

APOYO ADICIONAL A LAS FAMILIAS NUMEROSAS, MONOPARENTALES Y AQUELLAS CUYOS PROGENITORES ESTÁN DESEMPLEADOS.

Un mecanismo adecuado para incrementar las transferencias públicas que reciben las familias con hijos a cargo es la mejora de las prestaciones familiares de la Seguridad Social.

Avanzar en esta posibilidad tiene la ventaja de aportar una solución posible, realista, de rápida aplicación y efectos inmediatos al problema de la pobreza infantil, al tratarse de prestaciones que ya existen.

Mejorar las prestaciones familiares de la Seguridad Social, en su modalidad no contributiva, es una de las actuaciones que de manera eficaz incidiría en la mejora de las condiciones de vida de los niños y las niñas, desde los ámbitos de competencia estatal.

En este sentido, proponemos incrementar la cuantía de la asignación por hijo a cargo de la Seguridad Social, al menos, hasta los 600 euros anuales así como elevar el límite de ingresos establecido para ser beneficiario de la misma.

Mejorar el tratamiento de las rentas de las familias numerosas y monoparentales en el régimen fiscal y en las prestaciones de seguridad social.

# 6

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA ELEVAR EL SALARIO MÍNIMO INTERPROFESIONAL

**PSOE**

GARANTIZAR QUE EL SALARIO MÍNIMO INTERPROFESIONAL PERMITA A TODOS LOS TRABAJADORES Y A SUS FAMILIAS GOZAR DE CONDICIONES DE VIDA DIGNAS Y QUE SE AJUSTE PERIÓDICAMENTE AL COSTO DE LA VIDA.

Desde la llegada del PP al Gobierno, el Salario Mínimo Interprofesional (SMI) ha sido congelado en dos ocasiones, en 2012 y 2014, mientras que en 2013 experimentó un subida del 0,6%, por debajo del incremento medio del IPC (1,4%). En consecuencia, durante estos años de Gobierno del PP la pérdida de poder adquisitivo del SMI se ha situado en el 3,2%. Algo que no sorprende, pues ya sucedió en su anterior etapa de gobierno.

Esta política contrasta con la llevada a cabo por el Gobierno del Partido Socialista desde 2004, orientada a dignificar este salario. Durante sus dos legislaturas de gobierno, el SMI experimentó un crecimiento real (descontado IPC), del 15,8%, y ello a pesar de que en 2010 y 2011, debido a la crisis los incrementos fueron inferiores al IPC.

La importancia del SMI radica en su papel como mecanismo de cohesión social, y de impulso del consumo y la economía, tan importante en fases de recesión. La pérdida de su poder adquisitivo pone en cuestión que pueda desempeñar esas funciones.

Cuestionamiento de sus funciones básicas que viene avalado por la Encuesta de Condiciones de Vida de 2013. Esta Encuesta sitúa el umbral de pobreza en 8.114,2 euros en los hogares de una sola persona, mientras la cuantía del salario mínimo interprofesional fue de 9.034,2 euros en dicho año, es decir, que hogares de más de una persona donde sólo se perciba el SMI se situarían por debajo del umbral de la pobreza.

Los socialistas somos conscientes de esta situación y por ello hemos presentado a lo largo de estos tres años diferentes iniciativas tendentes a incrementar el SMI. La última, una enmienda al Proyecto de Ley de los PGE por la que se mandata al Gobierno a fijar un incremento del Salario Mínimo Interprofesional para 2015 del 5%, con el fin de recuperar el poder adquisiti-

# 6

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA ELEVAR EL SALARIO MÍNIMO INTERPROFESIONAL

**PSOE**

vo perdido durante los últimos años y garantizar su acercamiento gradual al 60% del salario medio nacional. Esta enmienda reproduce la Proposición de Ley que con idéntico fin se presentó en enero de 2014, proposición que fue finalmente rechazada.

Estamos convencidos de que un SMI digno puede ser una potente herramienta frente a la pobreza infantil, porque ayudaría a muchas familias a no caer en una situación de exclusión social. Por ello, nuestro compromiso es asumir el objetivo de la Carta Social Europea y apostar por incrementos progresivos del SMI hasta llegar al 60% del salario medio. Esto ayudaría a disminuir la cifra de hogares por debajo del umbral de la pobreza y tendría una repercusión directa sobre las condiciones de vida de los niños y niñas de nuestro país.

# 7

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA

### GARANTIZAR EL DERECHO A LA EDUCACIÓN DE CALIDAD PARA TODOS.

**PSOE**

RECUPERAR UN MODELO EDUCATIVO ESTABLE MEDIANTE EL ACUERDO SOCIAL. ASEGURAR LA SUFICIENCIA DE LAS BECAS Y QUE VUELVAN A SER UN DERECHO. FIJAR UN SUELO DEL 5% DEL GASTO EN EDUCACIÓN Y ALCANZAR EL 7 % PIB EN 8 AÑOS.

Exigimos la recuperación de un modelo educativo estable de calidad para todos los alumnos, realizado desde el acuerdo social y político, tras derogar la LOMCE.

Es imprescindible hacer una puesta por la educación pública para garantizar la equidad, estableciendo como prioridad la atención a la diversidad, la educación compensatoria, el impulso de los programas de prevención del abandono escolar.

Es urgente recuperar la enseñanza integral de las personas, para la formación de ciudadanos libres, superando el concepto que limita su función a la formación de trabajadores. Y es urgente garantizar oferta suficiente de plazas escolares públicas y garantizar el principio de gratuidad de la enseñanza obligatoria, evitando el repago educativo a las familias.

Las becas y ayudas necesarias para hacer efectivo el derecho a la educación no deben estar sujetas a limitación de la disponibilidad presupuestaria y por tanto debe ser un derecho.

Para asegurar un mínimo en todo el territorio, sería necesario establecer en el seno de la Conferencia Sectorial y con la participación del Consejo Escolar del Estado un catálogo básico de aquellos elementos indispensables que deben ser efectivos para garantizar el derecho a la educación como los comedores escolares.

Debemos recuperar el esfuerzo inversor para lograr la universalización de la oferta de la etapa de 0-3 años. La escolarización temprana supone un instrumento determinante para la igualdad de oportunidades, así como para las políticas educativas de integración y socialización.

# 7

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA

### GARANTIZAR EL DERECHO A LA EDUCACIÓN DE CALIDAD PARA TODOS.

**PSOE**

Existe un retroceso muy marcado en la inversión pública para educación y se sitúa en torno al 4,4% del PIB, lejos de la media de la Unión Europea con un 5,3% y más lejos aún de los países más avanzados que están entre el 6 y el 8% del PIB. Es necesario fijar un suelo del 5% del gasto del PIB destinado a educación y establecer el objetivo de alcanzar un 7% en un período de 8 años que nos permita acercarnos a los países más avanzados en esta materia.



# DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA

## RECUPERAR EDUCACIÓN 0 A 3 AÑOS, ETAPA EDUCATIVA COMO OBJETIVO PRIORITARIO

**PSOE**

EL OBJETIVO DEBE SER UNIVERSALIZAR PROGRESIVAMENTE LA EDUCACIÓN INFANTIL, LA EDUCACIÓN POST-OBLIGATORIA MEDIANTE UNA AMPLIA OFERTA DE PLAZAS EN CENTROS PÚBLICOS.

La etapa infantil debe considerarse de carácter educativo y no meramente asistencial. La escolarización temprana supone un instrumento determinante para la igualdad de oportunidades, así como para las políticas educativas de integración y socialización. El carácter preventivo y compensador de esta etapa, refuerza y hace cobrar aún con más sentido su finalidad educativa.

De ahí que sea imprescindible recuperar el esfuerzo inversor para lograr la universalización de la oferta de la etapa de 0-3 años. La escolarización temprana supone un instrumento determinante para la igualdad de oportunidades, así como para las políticas educativas de integración y socialización.

Esta tarea requiere la implicación de la tres administración, Gobierno Central, Comunidades Autónomas y Entidades Locales ya que supone un esfuerzo considerable que exige el impulso decidido de todos los agentes. Además para que las condiciones de calidad prevalezcan.

Por ello, proponemos que en el seno de la Conferencia Sectorial de Educación , se de paso a un nuevo programa de cooperación territorial como el Educa 3 que vuelva a impulsar la creación de oferta, el mantenimiento de las plazas existentes y un sistema de ayudas y becas que permita que esta escolarización sea accesible para todas las rentas y tipos de familias.

# 9

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA

### EVITAR LOS DESAHUCIOS EN FAMILIA CON HIJOS

**PSOE**

ASEGURAR UN ALOJAMIENTO ALTERNATIVO, ADECUADO Y ASEQUIBLE EN CASOS DE DESAHUCIOS DE FAMILIAS CON HIJOS.

La crisis económica y financiera internacional y las consecuencias del estallido de la burbuja inmobiliaria han tenido dos consecuencias sociales dramáticas en nuestro país: el insostenible nivel de desempleo y el incremento de las familias que lo están pasando mal, que están a punto de perder su casa, pues simplemente no la pueden pagar, porque han perdido el empleo o les han bajado el sueldo a la mitad. Muchas de esas familias con dificultades tiene hijos a cargo, por lo que el pago de la hipoteca supone detraer parte de gastos esenciales para el bienestar de los niños (educación, alimentación, calefacción, etc...).

Desde en 2013 las ejecuciones de viviendas en España, según el Banco de España alcanzaron los 50.000, de las cuales 38.000 son viviendas habituales.

A lo largo de la profunda crisis, se han establecido mecanismos de rescate a los entidades financieras y grandes empresas, pero las grandes olvidadas son las familias. Todo lo que ha hecho el Gobierno para proteger a las personas afectados de sobreendeudamiento han sido medidas puramente testimoniales y con limitado ámbito objetivo y subjetivo y que no aspiraban a solucionar verdaderamente el problema. Sin embargo, existen experiencias internacionales históricas o recientes de programas audaces y bien diseñados de reestructuración, que pueden reducir significativamente la carga de la devolución de la deuda y el número de impagos y ejecuciones hipotecarias, sin debilitar la cultura de pago arraigada en nuestro país.

Los socialistas proponemos un plan de rescate para aliviar la situación de familias sobre endeudadas. Un plan que no tiene por qué afectar a la cultura de pago, ni a la solvencia del sistema financiero.

# 9

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA

### EVITAR LOS DESAHUCIOS EN FAMILIA CON HIJOS

**PSOE**

Cuando una familia sobre-endeudada no puede hacer frente a sus obligaciones de pago se le abre la posibilidad de iniciar un concurso personal. El procedimiento sería el de sentar a cada familia en situación límite con el banco y en presencia de una "Comisión de sobre endeudamiento" encargada de evaluar la capacidad real de pago y plantear un plan de pago viable para cada familia, con quitas de la deuda si es necesario. Para establecer el plan de pago se tendrá como una variable fundamental si las familias tienen hijos a cargo. Posteriormente un juez especializado sería quien finalmente aprueba o no lo que recomienda dicha comisión.

El objetivo es asegurar una vivienda a las familias, especialmente con hijos, proporcionándoles una segunda oportunidad.

# 10

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA

### GARANTIZAR LA ATENCIÓN A LA SALUD INTEGRAL DE TODOS LOS NIÑOS Y NIÑAS.

# PSOE

COMO PRIORIDAD, RECUPERAREMOS EL CARÁCTER UNIVERSAL DEL SISTEMA NACIONAL DE SALUD.

El Comisario para los Derechos Humanos del Consejo de Europa, en su informe de octubre de 2013 afirma: "los servicios sociales y de atención sanitaria en España han experimentado importantes recortes presupuestarios desde 2012, lo que ha tenido repercusiones desfavorables en la disponibilidad, accesibilidad y calidad de estos servicios. Hasta 2012, España ofrecía un sistema de acceso libre y universal a la atención sanitaria. (...) En general, los recortes masivos en personal médico, salud pública, servicios de Atención Primaria, el cierre de servicios de urgencias y la introducción del copago farmacéutico tienen un impacto desproporcionado en el acceso de los niños a la atención sanitaria".

El Comisario subraya su preocupación por los casos en los que los hijos de inmigrantes no reciben asistencia porque sus padres no saben que, aunque ellos tengan que pagar por ella, sus hijos pueden recibirla sin coste. Además, pone el acento sobre casos de menores a los que se les ha denegado la asistencia en servicios de urgencias, situación que podría violar la Convención sobre los Derechos del Niño de Naciones Unidas.

Ante esta situación, consideramos necesario y prioritario recuperar el carácter universal del Sistema Nacional de Salud.

Además, un problema de reciente aparición en nuestro país es el de la malnutrición infantil. Cada vez más niños acceden a una dieta que no contiene los nutrientes adecuados para su desarrollo y crecimiento. Por ello, los socialistas presentamos en el Congreso una PNL que pedía al Gobierno adoptar, de manera inmediata, un "Plan de Apoyo a la Alimentación Infantil" que contenga las medidas y recursos suficientes para garantizar que las familias con menores a su cargo que se encuentren en situación de necesidad tengan cubiertas sus necesidades básicas de alimentación, garantizando el acceso de los menores a una dieta lo

10

## DECÁLOGO COMPROMISO CON LA INFANCIA

### GARANTIZAR LA ATENCIÓN A LA SALUD INTEGRAL DE TODOS LOS NIÑOS Y NIÑAS.

PSOE

más equilibrada posible para evitar problemas de malnutrición infantil; habilitando para ello todos los medios a disposición de las administraciones públicas, en colaboración con las entidades del tercer sector, y teniendo en cuenta el entorno familiar y escolar.

Pondremos en marcha un Plan de Salud infantil y adolescente que garantice la asistencia plena a los menores de 14 años.

Pretendemos promover y proteger la salud de la infancia y la adolescencia, minimizando además el posible impacto de la crisis económica sobre todo en los colectivos de más riesgo, así como apoyar a la infancia y a las familias en el ámbito de la salud no sólo física sino desde un enfoque psicosocial.

Implantaremos un diario del desarrollo de cada menor que registre la información sanitaria de los niños y niñas.

Construiremos un documento de Salud Infantil. Con este nuevo Documento pretendemos mejorar la atención sanitaria que se les presta a la infancia. Será un modo de diario de desarrollo, donde los padres y madres observen y registren los hitos evolutivos más importantes de sus hijos e hijas.